

EL OBRERO

ORGANO OFICIAL DE LA FEDERACION OBRERA DE PANAMA

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

DIRECTOR:
NARCISO NAVAS
CALLE 16 OESTE, No. 6
Ciudad de Panama.

ADMINISTRADOR:

LA DELEGACION DEL GREMIO DE TIPOGRAFOS
Calle 11 Este, No. 4.

Suscripción de 12 númerosB. 0.50
Avisos, la pulgada en columna sencilla,
por cuatro inserciones 0.50
Número suelto 0.05

La correspondencia por correo para EL OBRERO, se dirigirá al Apartado No. 405, y la de esta ciudad publicamos se lleve a la Tipografía Henry, Calle B, No. 9, y pida se la deposite en el buzón de EL OBRERO.

Sábado, 14 de Enero de 1922.

La cuestión política

Si la política no significase malas artes, astucia, malicia y actos indebidos, sino que, por el contrario, significase empeños progresistas, miras levantadas, espíritu emprendedor y anhelos melioristas, mucho podría esperarse de una campaña política. Sería un verdadero torneo, en el cual triunfarían los mejores y los honestos, los justos y los sabios.

Pero es el caso que en estos países rudimentarios el altruismo, que es el egoísmo colectivo, no tiene sino muy contados representantes, y esos huyen de la lisa como un medio que les mortifica y asfixia. Pues no tratándose de lucha de ideas ni de nada de lo que realmente puede interesar a los individuos pensantes ni aprovechar a la colectividad nacional, el esfuerzo de los progresistas no tiene razón de ser.

Para combatir sin gallardía y para luchar como bestias (perdonándonos la expresión) no se necesita del concurso de los hombres de pro, sino del entusiasmo rabioso de quienes no ven más allá del interés personal y de la granjería inmediata.

Las clases obreras, cuyos intereses no están vinculados a un partido político ni a las promesas de un "leader", no tienen por que mezclarse en estas tormentas ni engrosar las filas de los oportunistas.

Su actitud debe ser expectante y condescendiente.

F. C.

-LA TENTACION-

Establecimiento comercial de COMPRA y VENTA de toda clase de artículos de segunda mano, del Chitreano JOSE MARIA CENTELLA, se ha trasladado a la Casa No. 56, de la Avenida Norte.

Ahí se atenderá, con la fineza de siempre, al chico, grande, rico y pobre; y todo cliente de habla castellana, inglés, francés, italiano, alemán, holandés, turco, portugués, chino y japonés.

En la Sociedad de los Carpinteros

Ha querido esta vez el gremio de carpinteros posesionar su Junta Directiva en forma extraordinaria y par a el efecto, en la noche del domingo 8, reunió esa asociación en el salón del gremio de panaderos a los Presidentes y a otros obreros para que presenciaran ese acto, obsequiando a los concurrentes con refrescos.

Pero la nota más simpática de esa noche fue la disertación del compañero Modesto A. Castillo, que publicamos a continuación y que le merece al autor muchas felicitaciones:

Señores:—

Nos encontramos reunidos aquí para ser testigos, de los juramentos solemnes de la Directiva de esta sociedad. Juramento que obliga a los elegidos de sus camaradas y colegas a ser siervos del deber. Estoy seguro que ellos cuando miran cara a cara a sus hermanos de luchas, les dicen en el elocuente lenguaje del silencio: Hermanos, vertiremos nuestras sangres si fuera necesario antes que traicionar la fe absoluta que tenéis en nosotros. La familia obrera responde en el sonoro idicma del aplauso, que resuena como una trompeta del triunfo obrero.

Yo que soy obrero, he venido aquí a dar una voz de aliento a mis hermanos y especialmente a los caudillos que sabrán llevar a esta Fragata Obrera con celosa vigilancia, por los mares procelosos del Progreso!!!!

Cómo empezar mi tarea cuando soy tan joven en la lucha inmortal de los verdaderos héroes de la humanidad? Sólo buscando los jardines frondosos de pensamientos de los grandes luchadores, que han vivido y muerto como héroes nimbados de gloria en el campo del deber. Tenemos el pensamiento inmenso del gran Boleau, quien decía:

"El hombre nace libre y en todas partes está encadenado. Hay quienes se creen dueños de los demás y son más esclavos que ellos."

Hé aquí la verdad que brilla desde el firmamento como un nuevo sol de entusiasmo. Sol que con sus crenchas de fuego arde en el corazón del obrero moderno, sol vivificante y depurador que enciende las cortinas de Damasco y púrpura de los burgueses!! Sol que alumbrá con sus rayos de oro los hogares, hasta ahora proscritos de los hombres que todo lo producen, que todo lo construyen, los soldados del trabajo!

Ahora que habéis oído el pensamiento del obrero preclaro, me toca hacer esta pregunta: Qué mensaje quiere gravar Boileau en nuestros corazones? Qué mensaje quiere que enseñemos a nuestros hijos?

Metoca hacer una observación, que el pensador del proletariado nos dice que el obrero que produce es el amo, el burgués que sin su obra no puede vivir, y que aún se cree ser dueño de hombres libres.

La igualdad legal o civil es sólo un paso hacia la redención completa de la humanidad. Pero ésta no estará terminada mientras no haya la equidad económica!

Me dirán los enemigos de la humanidad que eso es imposible, y que sólo la audacia puede imaginar esa idea? Yo les digo a ellos que lo que eso dicen no saben lo que dicen! No veís cómo cada día se unen esos brazos que construyen más y más? No veís cómo se compacta esa enorme mole humana de obreros conscientes? No veís los esclavos de ayer formando un ejército interminable de obreros invencibles? No veís cómo desde la tierra santa, hasta la tierra del fuego, el obrero armado de su espada la razón grita diciendo: quiero libertad y justicia? No veís cómo ruge con olas de sangre el mar, donde los efebos enriquecidos huyen de pavor sin saber defender lo que han robado?

Si el movimiento obrero ha decaído, es porque el ánimo obrero ha decaído la fe de los mártires de los siglos ha muerto en el fondo de los corazones débiles. El soldado sin fe en la victoria está vencido, el que se retira del combate sin haber hecho fuego es un traidor. También el obrero que pierde la fé en el triunfo de su cause es un desertor, y además de ser traidor a una causa noble es un vil esclavo que mancha hasta la cadena q' los gobiá. La pérdida con lucha es derrota, pero la imposición sin la protesta es la muerte. Luchemos con la fé de los primeros emancipadores de la humanidad. Demos muerte al miedo que nos priva de gritar en fuerte voz los gritos de nuestra conciencia. Unidos ser los llegaremos al sueño dorado de la igualdad! Unámonos y compactemos las filas de nuestros hermanos!

Alerta, compañeros, con la sonrisa del ogro de plata, que semeja una hiena que lame a sus hijos primero para devorarlos después, ellos os dirán con frases galantes que el trabajo es noble, el trabajo es noble pero ellos le han quitado la nobleza! El trabajo bien remunerado, es noble pero ellos le han quitado la nobleza! El trabajo bien remunerado es noble, pero el trabajo en las ruines condiciones actuales, es un crimen, es un oprobio, es un delito!

Señores oficiales: Llevadescri to este mensaje en vuestros razones, usad toda la energía y diligencia para llevar esta sociedad hasta la cumbre del progreso, y de allí la historia os aclarará INMORTALES!

Nuestra causa es noble, es heroica y es divina, no es la redención de un pueblo, es la libertad del mundo, es lucha por el triunfo de la humanidad contra los enemigos del hombre; nuestra cause es noble y única, porque sin la libertad que ésta busca todo es inicuo, innoble y criminal.

Señores socios: Para el engrandecimiento de una institución, se necesitan tres cosas, capitales sin las cuales el triunfo es un imposible, y son: Cooperación, Propaganda y Energía, para las dos primeras. Cooperad para la libertad de los obreros del Universo con vuestro óbolo de propaganda obrera reclamando sus derechos heredados y robusced estas dos grandes virtudes

des obreras con el divino perfume de la energía! Llevad en vuestras conversaciones el grito de los Carpinteros de Unión y Confraternidad. Invitad a vuestros hermanos que no estén unidos a vuestras filas heroicas a que se unan a vuestro ejército redentor. Porque después que haya llegado el día brillante del triunfo, ellos quedarán afuera cuando se celebre el solemne festín del triunfo más noble y más heroico de la historia.

Panamá, Enero 13 de 1922.

Señor Director de EL OBRERO,
E. S. D.

Señor:—

Me es grato comunicar a usted que los electricistas de ésta se han reunido con el objeto de formar la "Sociedad Panameña de Electricistas," cuya directiva provisional quedó formada así:

- J. G. Barragán A., Presidente.
- J. E. Mora, Secretario del Exterior.
- A. Orfuela D., Secretario del Interior.
- J. A. Brower, Tesorero.
- N. Lewis, Secretario Intérprete.
- E. Benítez, Secretario de Actas.
- A. Sierra, M. Brower y M. Fernández, Vocales.
- M. Fernández, Bibliotecario.

También me es grato comunicarle que el Domingo próximo a las 9 a.m., se celebrará una reunión en los altos del Al's Place en el salón de la Unión de Automedontes, a la que es de esperar que asistan todos aquellos que lo hicieron en la pasada.

Del señor Director muy atento servidor,

J. G. Barragán A.,
Presidente.

CASA DE MUSICA

E. Matute y Co.

Avenida Central, No. 60

Pianos, Pianolas, Mandolinas, Violines y Guitarras. Cuerdas para todos los instrumentos musicales y piezas de música del País.

ZAPATERIA

de Pascual Cera

Calle 13 Oeste, No. 54

Se hace calzado sobre medida.—Precios módicos.

J. G. BARRAGAN A.

Mecánico-Electricista

Calle 14 Oeste, No. 54. Teléfono 1163

Instala, repara motores, planchas estufas, máquinas de escribir y de coser. Arrienda materiales eléctricos.

"LA PROGRESIVA"

ZAPATERIA Y TALABARTERIA

Avenida B, No. 42 y Calle 12 Este

Se hacen y reparan toda clase de objetos de este ramo: tales como calzados, maletas, portainas, alforjas, arneses, monturas y cubiertas de revólveres, etc.

NICOLAS S. RANGEL.

SASTRERIA

de Santos Mesa

Avenida Central, No. 20

En este taller se hacen los vestidos más elegantes que se ven en Panamá.

"LUZ Y SOMBRA"

SOMBRERERIA

de Vicente Ubillús R.

Avenida Norte, No. 53

Este establecimiento se compromete a entregar arreglado cualquier sombrero después de una hora de haberlo recibido. Se compran y se venden sombreros de Monte Cristi.